

## NOS SOCIÉTÉS NATIONALES

### PROJET DE FÉDÉRATION

Il a été souvent question, dans les cercles de nos sociétés nationales de bienfaisance, de littérature et d'éducation, d'amusement, etc., de l'opportunité de trouver un terrain d'intérêt commun sur lequel toutes nos associations de cette nature pourraient se réunir, se fédérer, fraterniser.

De nombreux plans ont déjà été élaborés : nul n'a eu l'honneur d'une tentative même de mise à exécution.

Malgré ce que ce fait a de peu encourageant pour des essais nouveaux, LA FEUILLE D'ERABLE prend la liberté de soumettre à ses bienveillants et patriotiques lecteurs, aussi bien qu'au public en général le projet ci-contre. Il a été dressé par des spécialistes en matières de sociétés, à la suggestion d'officiers importants de la société St-Jean-Baptiste de Montréal, qui semblerait disposée à donner le ton, comme il convient à sa qualité et à son ancienneté, en adhérant la première, comme corps, à cette UNION PATRIOTIQUE.

Ce document a les allures d'une lettre circulaire qui serait adressée à toutes nos sociétés nationales et à toute la presse française d'Amérique, si sa publication devait attirer au secrétariat de LA FEUILLE D'ERABLE (B. P. 218, Montréal) une expression d'opinions assez générale pour qu'il fût possible d'en conclure qu'une fédération de cette nature répondrait aux vœux souvent émis par une multitude d'intéressés.

#### MANIFESTE DE L'UNION PATRIOTIQUE ST-JEAN-BAPTISTE.

A tous nos concitoyens d'origine française en Amérique, Salut!

Nous croyons de notre devoir de porter à votre connaissance les faits suivants, propres à intéresser vos légitimes ambitions nationales, et capables d'entraîner l'adhésion sincère avec le concours actif de votre patriotisme.

ART. 1. — L'Union Patriotique Saint-Jean-Baptiste vient de se fonder à Montréal (province de Québec), l'antique Ville-Marie de la Nouvelle-France, et qui reste encore aujourd'hui la métropole incontestée de toute l'Amérique française.

ART. 2. — L'Union Patriotique St-Jean-

Baptiste, appelée à étendre ses ramifications et sa bienfaisante influence sur tous les coins de notre continent où vivent et se développent des groupes français, aura ses quartiers généraux et sa direction centrale au Monument National, qui se dresse, à la gloire de la race franco-américaine, au cœur de la cité de Montréal.

ART. 3. — L'Union Patriotique St-Jean-Baptiste est une fédération générale de toutes nos sociétés nationales, patriotiques, agricoles, littéraires, scientifiques, de bienfaisance ou d'amusements, etc., dans l'Amérique du Nord.

ART. 4. — L'Union Patriotique St-Jean-Baptiste n'a pas pour but de fondre en un seul tout, ni de gêner autrement, en aucune façon, tous et chacun des cercles, associations, sociétés ou clubs susdits, qui donneront leur adhésion et leurs concours à son programme fédératif. Au contraire, elle entend leur laisser la plus entière autonomie dans leur existence personnelle et locale : et cela, tant au point de vue de la régie propre à chacun d'eux qu'à celui des responsabilités qui leur incombent respectivement.

ART. 5. — L'Union Patriotique St-Jean-Baptiste se propose avant tout de créer un terrain d'union et de rapprochement, où les millions d'individus, parlant le français, qui sont membres de nos sociétés nationales en Amérique, puissent se rencontrer et fraterniser dans une commune entente. Elle procédera dans la suite, avec le concours et les bons conseils de tous ses adhérents, à élaborer un programme d'action sociale et patriotique, pour travailler à l'avancement moral et matériel de la race française dans le Nouveau-Monde.

ART. 6. — L'Union Patriotique St-Jean-Baptiste peut formuler en peu de mots les matières d'intérêt public et national, dont le soin fera l'objet de ses premiers et de ses constants efforts : Education, agriculture, colonisation, commerce et industrie, au point de vue plus particulier du bien-être de la race française ; Protection des droits, privilèges et immunités de celle-ci sur tous les points de l'Amérique où ils peuvent se trouver en cause ; Encouragement le plus pratique possible, à la culture des arts de l'esprit et aux développements des arts libéraux parmi les nôtres : Appui personnel et